



CARLOS, LA VELA QUE SE APAGÓ

Directivos, aficionados y analistas opinan que tenía para trascender y se conformó muy rápido. **D1**



REFLEXIONAN SOBRE LA FAMILIA
CUANDO LOS HIJOS REGRESAN SE ESTRENA ESTA SEMANA. **E1**



EL POLICÍA DEL AÑO

"Si no estás seguro, no puedes brindarles seguridad a los demás", dice Luis Paredes, quien frustró un robo. **C7**

Obispos lanzan manual ciudadano para comicios

● Llamam a feligresía a rechazar corrupción
● Urgen a fortalecer democracia participativa

ELECCIONES 2018

ASTRID RIVERA
—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

Rumbo al proceso electoral de 2018 la Conferencia del Episcopado Mexicano impartirá talleres de construcción de ciudadanía en las 93 diócesis del país, que tienen por objetivo fortalecer las capacidades de los ciudadanos para defender sus derechos, que los ejerzan y rechacen "todo acto de ilegalidad, corrupción, impunidad, violencia e injusticia",

asegura José Leopoldo González, obispo de Nogales.

En *Transformemos nuestro entorno, manual de construcción de ciudadanía*, el presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral Social-Cáritas Mexicana dice que "urge una ciudadanía que fortalezca una democracia participativa y reconstruya el tejido social".

Con los talleres se pretende tener impacto en millones de católicos y de otras congregaciones religiosas. "La apuesta es a decirle al cristiano: hay que entrarle a la política, en el sentido amplio, no en el partidista,

sino a la política que es la búsqueda del bien común e involucrarse en lo público y cada quien asumir desde donde esté el participar", dijo Jimena Esquivel, de la Comisión Episcopal de la Pastoral Social.

La representante indicó que una vez que inicie el proceso electoral la idea es que los obispos puedan hacer "un llamado para que el voto sea razonado, reflexivo".

En octubre se empezaron a impartir los talleres a manera de proyecto piloto en la diócesis de Tulancingo, Tula y Huejutla, en Hidalgo.

NACIÓN A12

Reforma fiscal de Trump pega a economía mexicana

● El peso cae ante el dólar y prevén que empresas cambien su domicilio a EU para pagar menos impuestos

LEONOR FLORES Y MIGUEL PALLARES
—cartera@eluniversal.com.mx

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público y el Banco de México reconocieron que la reforma fiscal de Estados Unidos afecta a la economía nacional por la incertidumbre que genera.

Se espera que hoy el Congreso estadounidense avale el plan tributario de Donald Trump, que busca reducir la tasa de impuestos a corporativos de 30% a 21%.

El dólar cerró en 19.50 pesos en ventanillas, 15 centavos más caro que el lunes pasado, a consecuencia de su inminente aprobación.

Expertos advierten que el agresivo plan tributario generará un hoyo en las finanzas públicas de México, porque las empresas pueden cambiar su domicilio fiscal a Estados Unidos para pagar menos impuestos.

CARTERA B1

Marihuana, buena para reuma: AMLO



● El precandidato de Morena afirma que nunca fumó la yerba; "soy hipertenso y tomo un coctel de pastillas", responde a Meade. **A6**

Anaya pide examen de conciencia al PRI



● El panista revira a Meade. Dice que él se practica el antidoping, pero que el PRI se autoevalúe por su "gobierno corrupto". **A6**

El tricolor se oxigena y reconstruye: Meade



● José Antonio Meade destaca que con la apertura de la candidatura presidencial a la ciudadanía el PRI recupera la confianza de la sociedad. **A6**



Se calcula que entre siete y 10 camiones cargados de madera ilegal circulan diariamente en promedio en las carreteras de la sierra Tarahumara. En un día pueden tumar hasta 100 árboles, dice un ex empleado de seguridad forestal.

Narcotata en Chihuahua desplaza a rarámuris

● Crimen obliga a los campesinos a sembrar enervantes

ÍÑIGO ARREDONDO

—periodismo.investigacion@eluniversal.com.mx

El crimen organizado se adueña de los bosques de la sierra Tarahumara de Chihuahua, donde arrebatan a los ejidos la producción forestal y obligan a los campesinos a sembrar enervantes, denuncian pobladores

de comunidades como Madera y Guachochi, así como organismos no gubernamentales.

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN

En todo Chihuahua, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente apenas dispone de 12 personas para inspecciones y vigilancia, lo que aprovechan los talamontes para adueñarse de tierras y extender su control a los aserraderos que envían

su producto, legalizado, a ciudades del norte y el centro del país.

Los indígenas rarámuris son uno de los grupos más afectados. La Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas en el estado reconoce que hay poblaciones en el municipio de Madera que han quedado abandonadas por las amenazas y la violencia.

"Sabemos que hay comunidades vacías en Madera, pero no sabemos dónde están sus habitantes", dijo Irma Villanueva, de la CEAV estatal.

NACIÓN A30 y A31

Matan a otro periodista; van 12 casos en el año

● Gumaro Pérez fue asesinado en la escuela de su hijo en Veracruz

ÉDGAR ÁVILA Corresponsal
—estados@eluniversal.com.mx

Xalapa, Ver.— Gumaro Pérez Aguilando, reportero del portal de noticias *La Voz del Sur*, fue asesinado ayer en la escuela de su hijo, frente a niños y maestros que celebraban el festival navideño, con lo cual suman cuatro periodistas asesinados en el estado en 2017 y 12 en todo el país durante 2017.

Un comando ingresó ayer a un aula

de la escuela del municipio de Acahucan, Veracruz, y disparó contra el reportero, quien desde 2015 estaba acogido a mecanismos de protección, "pero sólo para coberturas", aclaró la titular de la Comisión de Atención y Protección de Periodistas del estado, Ana Laura Pérez.

La embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson, nuevamente manifestó su indignación por el asesinato de periodistas en el país.

Reporteros Sin Fronteras dijo que México es la nación más peligrosa para los periodistas, si se excluye a las que están en guerra.

ESTADOS A38

"YA NO AGUANTAMOS LA VIOLENCIA"



Tijuana.— "Cualquier cosa es mejor que quedarse", asegura Ausencio, quien al igual que cientos de mexicanos y extranjeros busca asilo en EU tras amenazas del narcotráfico. **A46**



Ana Paula Ordorica

"Tres grandes problemas complicarán la tarea de la FEPADE. Su titular recibió un dulce envenenado". **A8**

DIVISAS

	VENTA
DÓLAR	\$19.50
EURO	\$23.05